

Una denuncia

Señor Ministro de Fomento.
Lic. don Pedro Pérez Zeledón.
Pte.

Respetable Sr. Ministro:

Tengo el alto honor de dirigirme a Ud. como uno de los defensores de los intereses de nuestra pobre Costa Rica, para que se sirva hacer justicia en pro de los intereses de nuestra Patria, que tan agobiada y endeudada se encuentra después de treinta meses de miserable despotismo.

Mi interés en la presente es de que me diga el por qué a estas horas se notan granjerías con ciertos empleados y compinches del tinoquismo. Pues ayer viniendo de Esparta y Puntarenas noté que en una de las estaciones cerca de Cascajal, montó un español llamado Juan Dezplá y me fijé en que el conductor Sr. Moya no le extendió pasaje ni le cobró. Yo tuve que hacerle cargos como costarricense al señor Moya, en que se hiciera cobrar ese pasaje y los de muchos que tienen ese Ferrocarril como si fuera una propiedad particular; a eso me contestó el señor Moya que no era su culpa sino de Ud. y el Sr. Administrador, que aún no habían derogado esas concesiones a muchos particulares que las tenían.

Dije al señor Moya que yo me dirigiría donde Ud. para dar cuenta de lo sucedido para que Usted, como hombre honrado y cumplidor de su deber de buen patriota como lo ha demostrado siempre con hechos y no con palabras, se digne ver si en realidad se debe hacer justicia o si será que el señor Administrador del Ferrocarril como buen tinoquista que fue quiera seguir protegiendo a sus fieles amigos de la Pantera Negra. Sin más por ahora rogándole hacer justicia para ver si se restaura nuestra querida Costa Rica de todos los saqueos nacionales de la administración Tinoquista, quedo de Ud. muy atento y s. s.,

EMILIO MOLINA

NOTA DE LA REDACCIÓN: Cuando el Sr. Molina habla del Administrador Tinoquista, se refiere al señor Ernesto Quirós quien servía ese puesto hasta ha poco, nunca al actual, señor Gómez, modelo de caballero y víctima del Tinoquismo.

Elena Braun
Enfermera titulada

Ofrece sus servicios en esta capital y en provincias.
Apartado 502.

Julio Acosta, símbolo de la República

Cuando un hombre logra apoyar con su brazo fuerte y sustentar en su corazón heroico, las aspiraciones de todo un pueblo, se convierte en un símbolo.

En aquellos días angustiosos, en aquellas horas de prisiones y de constante flagelar y perseguir a todo el mundo, fué el nombre de Julio Acosta la divisa y la esperanza de los que anhelábamos mejores días para la Patria; fué el azote y el temor de muchos otros.

Hoy, después de larga y terrible espera, ha llegado a San José, corazón de Costa Rica, el caudillo querido en quien el país entero ha puesto los ojos y la Patria emocionada, abre los brazos pa a estrechar a su hijo predilecto.

Ha llegado Julio Acosta y hemos sentido en nuestro pecho un renacer de esperanzas, un palpitar de alegrías porque creemos que él con su corazón bueno y su talento claro, al entrar a su Patria, ha hecho caer para siempre las carcomidas cadenas que la ahogaban.

Cerramos los ojos y vemos a una bella y joven mujer ultrajada, despojada, llorosa y triste: oímos ruidos de cerrojos y carcajadas horripilantes.

Se siente el revolar de los cuervos que huyen...

Y esa mujer, que es nuestra querida tierra, ha visto llegar a su salvador que la levanta, enjuga sus lágrimas, lava sus manchas y la conduce a un porvenir bello y floreciente.

¡Cómo esperamos del Ciudadillo!

Encuentra a su Patria saliendo apenas de las tinieblas, desangrando. El pueblo todo tiene el deber de apoyarlo porque al decir Julio Acosta, decimos libertad, justicia, honradez...

En estos momentos nace un nuevo sol, principia un nuevo día y quiera el Dios de las naciones que sea el más venturoso de la vida patria.

¡Bienvenido sea el revolucionario patriota que ha sabido despertar a un pueblo y salvar a su país!

¡Bien venido sea!

JUAN J. CARAZO.

Moravia, set. 1919.

Se festeja a unos amigos

El domingo en la noche fueron agasajados, en la valiente e hidalga ciudad de San Ramón, con una cena suculenta, el Coronel revolucionario don Juan María Quesada y nuestro compañero de labores García Solano.

Fué una fiesta íntima y de cordialidad con que don Norberto Carvajal y don Aquileo Orlich atestiguan su simpatía a dos coterráneos estimables: al militar valeroso que defendió con toda bizarría la causa de la liberación nacional; y al escritor que ha consagrado sus mejores devociones al movimiento ideológico que tiende al mismo anhelo.

La fiesta resultó muy animada y no fué sino hasta muy avanzada la noche en que se retiró la selecta y numerosa concurrencia.

La despedida de un compañero

Por el motivo de separarse del Liceo de Costa Rica el aventajado estudiante Jaime Carranza, que marcha para Estados Unidos a continuar sus estudios, sus compañeros del IV año le obsequiaron ayer tarde un té en el Hotel francés. La fiesta estuvo muy cordial. Muchas flores dieron un realce de viveza a la modesta fiestecita. Los profesores que asistieron hicieron más ameno el acto.

Fué una manifestación sincera de la estimación a que se ha hecho acreedor el joven Carranza, cuya separación se hace sentir.

Entre los concurrentes estaban los profesores don Juan Dávila; don Ricardo Solís, don Pedro Izard, don Elías Vicente, don Alejandro Aguilar y Mario Fernández y los alumnos Fernando Carranza, Félix Echeverría, Jorge Arturo Sáenz, Guillermo Vargas, Rodolfo Esquivel, Rafael Linó Paniagua, Hernán y Jaime Gutiérrez, Rafael A. Estrada, Jorge Escalante Durán, Guillermo Echeverría Alvaro Bonilla, Jorge E. Bonilla, Guillermo Hoppe, Albín Fernández, Francisco Fonseca, Fernando Muñoz Otón Pérez, Manuel Quirós, Alfredo Sánchez, Fernando Vásquez y Jaime Castro.

Vandalaje en Guanacaste

Sr. Redactor de "E Hombre Libre"

Su excitativa al Gobierno con motivo de las hazañas del gran criminal José Manuel Uzuga y su cuadrilla, ha causado entusiasta aprobación entre los vecinos y propietarios del Guanacaste que radicamos en esta ciudad.

Creemos como Ud. muy bien dice que es imposible localizar la guarida de los bandoleros con sólo una escolta montada que despache la Comandancia de Liberia.

La comarca del Guanacaste es sumamente extensa y bien puede esa escolta caminar al Norte dos días para llegar a un punto, como Peña Blanca o La Cruz y los malhechores estar a esas horas merodeando por Santa María, o en la vecindad del Cocco o en la de Tenorio, mediando un día de camino entre Liberia y cualquiera de esos puntos nombrados.

Lo más conveniente es destacar en distintas direcciones unas 3 o 4 escoltas que deben ser integradas con hombres de confianza y bien armados, pues sábase que el capitán de la cuadrilla es audaz en sumo grado.

Y como Uzuga es perseguido en Nicaragua también por crímenes cometidos allá, nos permitimos indicar al Sr. Presidente, que solicite la cooperación del gobierno de Nicaragua y hagan recorrer toda la frontera entre ambos países con escoltas mixtas que lleven el encargo no sólo de capturar a Uzuga y su cuadrilla, sino también de aprehender contrabandistas, tahures, vagos y toda clase de gente perjudicial para la agricultura de aquella rica zona.

Esto se ha hecho en otras épocas. Y no dudamos que sea más fácil hoy que las relaciones entre los dos gobiernos son tan sinceramente cordiales.

Señor Redactor: no abandone esa campaña emprendida y sepa Ud. que al denunciar en su periódico la terrible amenaza que estos bandidos son para los propietarios fronterizos, cumple Ud. con un sagrado deber y se hace acreedor al aplauso general.

Y como el Guanacaste fué el lugar de la campaña que acaba de terminar, se aumenta el peligro con la circunstancia de que allí se extraerán armas y pertrechos que pueden estar sirviendo a los forajidos.

L. RIVAS H.

Puntarenas, 29 de set. de 1919.

El Cura Emilio Miró

Para el Presbítero Junoy

El 21 de Febrero, entre nueve y diez de la noche, entraban al tranquilo pueblo de Santana dos curas, caballos en dos rucios de no muy buena estampa. Habían dado una vuelta por Desamparados y Alajuelita, por no atravesar San José, y se dirigían a casa del Presbítero Zavaleta. Don Enrique Fonseca fué llamado a la Casa Cural, y el cura de la Parroquia le presentó a los recién llegados: el Padre Junoy y el cura Emilio Miró. El acento claro y la conversación desenfadada de uno de ellos no daba lugar a duda: era Junoy, el simpático y abnegado amigo de la revolución; pero el otro, el cura Miró, infundía cierta sospecha: aquella voz, aquellos vivos ademanes, aquella cabeza ladeada a la derecha... ah, no; qué cura Miró es Rogelio, es el gentil y valeroso Rogelio el luchador infatigable que hace días escapa a las garras de los esbirros, es el Jefe de la Revolución que se alza frente a la vergüenza del despotismo con un puñado de bravos muchachos, casi sin recursos, ilusionado con el levantamiento de todo el país que había de secundar su hazaña. Es Rogelio... y los brazos se abren para estrecharlo con cariño. No hay tiempo que perder, y la sotana pasa a manos de Fonseca y él se queda con su vestido de Guardia Rural, listo a partir apenas lleguen sus compañeros.

El país sabe lo demás. Nadie lo ignora. La cobardía de unos, la sordidez de otros y la indiferencia general, oponen una muralla al avance de esa legión patriótica.

Oh! noble y valeroso amigo: tú habías sido escritor, periodista, orador, poeta, fuiste luego revolucionario, y la sotana que usaste esa noche no te estaba de más: sacerdote del culto libertario esa noche bautizaste la revolución, que si no fué hasta más tarde que triunfó, siempre fué aquella cuya simiente apostólica fuiste regando por el país.

Me he conmovido viendo tu sotana y tu sombrero vicuña. Le pertenecen a la patria lo mismo que tus huesos y los de tus compañeros que duermen en Buenos Aires; allá iremos por ellos y sobre la fosa que la gratitud nacional abrirá para sepultarlos, se elevará un monumento que bien pudiera representarte en la figura del sacerdote Miró del 21 de Febrero.

Set. 1919.

J. ALBERTAZZI AVENDANO.

Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich Orlich Hnos.

Fabricantes de Jercia, Brevé y Jabón

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN

La Deuda de la Revolución

Muy señor mío:

Tuve ocasión de observar en San José el mal estado en que se encuentran los pocos nicaragüenses que acompañaron hasta aquí a los caudillos de la revolución, que díjase lo que se quiera—pues hay quienes niegan el hecho,—fue el principal factor que le diera vida a nuestras difuntas libertades.

Hace tres meses apenas, si alguien se hubiera comprometido a ponernos las cosas en el estado en que se encuentran a cambio de \$ 100.000.00, se habría reunido esa suma en término de tres días y creo que ando largo.

Pero ahora ya nadie se ocupa más que de buscar el cajón del pan, sin acordarse de que los debemos \$ 80.000.00 a esos simpáticos Quijotes amén de la inmensa gratitud.

No hay para qué pensar que el Tesoro Público, saqueado como quedó, pueda echarse sobre sus

espaldas esa deuda que además de ser muy sagrada es de todo punto perentoria. No queda otro recurso que hacer un llamamiento al patriotismo de Costa Rica, que si existe, e imponerse una suscripción relativa a los haberes de cada cual, para ponernos en regla con quienes, como antes dije, son nuestros acreedores de dinero y de gratitud. Olvidemos siquiera por unos pocos días, mientras nos solventamos, ese loco presupuestismo; principemos por el principio.

Yo soy pobre, pero puede Ud. iniciar la suscripción con \$ 100.00 que es el 5 o/o de mis escasos haberes.

D-sde luego mi nombre no debe figurar en la lista de contribuyentes hasta tanto no se haya suscrito el 50 o/o del débito.

Soy de Ud. atto. s. s.,

X

Puntarenas, 25 de Setiembre de 1919.

Teatro Trebol

Miércoles 1º de Octubre de 1919

A Precios Populárisimos
PINA MENICHELLI en la bella y emocionante tragedia

El Submarino No. 27

Luneta o Butaca 0.25 Galería 0.10

Mañana: Gran Estreno!
Lujuria, por la BERTINI

Teatro Moderno

Miércoles 1º de Octubre de 1919

El Grandioso Final de la sugestiva film de la casa Pathé

LAS AVENTURAS DE ELENA

Por Pearl White

Se estrenarán las jornadas siguientes

7º La explosión del submarino, 8º Un reptil entre las flores, 9º El ataúd flotante.

Luneta 0.50-Galería 0.20

TEATRO VARIEDADES

Miércoles 1º de Octubre de 1919 - A Precios Populares se exhibirá la preciosa obra:

EL INSTINTO

Luneta o Butaca 0.50 — Galería 0.15

Mañana: Grandioso estreno! Los 7 Pecados Capitales

LUJURIA, F. Cesca Bertini

Fiesta en San Juan de Tibás

Ayer estuvieron a ofrecer a nuestro ilustre Candidato y Jefe de la Revolución don Julio Acosta, un almuerzo en la simpática villa de San Juan de Tibás, los importantes vecinos de aquella importante localidad, señores Bernabé Vega, J. Vte. Chaves, Alberto Sanabria, Elías Alpizar, Clodomiro Salas y As. Vargas, R. El señor Acosta aceptó agradecido la cordial invitación, y designó para hacer esta visita el domingo 9 de octubre.

A las autoridades de todo el país

Juan Elías Hernández, vecino de Plaza Viquez de esta ciudad, encarece a las autoridades de todo el país averiguar si en su jurisdicción está un jovencito llamado Manuel Hernández, de 12 años, descalzo: con blusa de mezclilla, pantalón bombacho de botón en la rodilla y una gorra oscura, rayada; es delgado, moreno, ojos grandes, pelo negro y desapareció de la casa el domingo 28, a las 6 de la mañana. Agradecerá infinitamente darle informes, cuyos gastos reconocerá.

Vida social

Vino de la ciudad de Grecia don Adolfo Peralta.

En Escasú estuvieron con motivo de la Fiesta Patronal, don Luciano Sartorelli y familia y la señorita Rosa Ambrosetti.

Ha regresado al país después de una corta ausencia, don José Sotillo Picornell, a quien saludamos.

También regresó del exterior doña Angelina de Salazar.

Estuvo en esta capital y regresó a Atenas; don Augusto Jenkins.

Por el vapor "Zacapa", anclado ayer en Limón, han regresado al país, don Cipriano y don Enrique Herrero, a quienes saludamos.

Consejo a una señora

Señora: Permítame darle un consejo: "No deje a su esposo ir a ver esta película, pero en caso en que se empeña en verla, obliguelo por todos los medios a su alcance a que la lleve a usted. Le interesa verla desde el principio hasta el fin. No es conveniente que él la vea o por lo menos que la vea usted."

EVA VENGGATIVA, es moral; Eva Vengativa, es tendenciosa; Eva Vengativa, es admirable; Eva Vengativa; encantadora; Eva Vengativa; es grandiosa; Eva vengativa; es emocionante; Eva Vengativa; es educadora; Eva Vengativa es bella.

Por nada en el mundo se debe dejar de ver esta interesante película; vale la pena de cancelar cualquier compromiso anterior para asistir a la función del Domingo 5 del Teatro América.

Robo en casa de don Felipe Madrigal

Anteayer la casa de don Felipe Madrigal, sita en el barrio de la Soledad, fue asaltada por los ladrones.

Mientras la familia del señor Madrigal, andaba en una representación cinematográfica, por ahí de las 7 a las 10, los cacos se llevaron todo lo que encontraron a su paso, sobre todo herramientas que ni siquiera pertenecen al dueño de la casa sino al señor Rodríguez Ferrer, concesionario de cacaes en el Pacífico, y que ahora anda por Golfo Dulce.

El robo alcanza a la suma de unos dos mil colones.

Estos son los cacos que nos hacen lamentar que no haya un cuerpo de detectives organizado en forma.

Todos los gastos del reconocimiento

Muchas personas se han acercado a nuestras oficinas para pedirnos que no nos limitemos a publicar los gastos hechos por Carlos Lara en los Estados Unidos consiguiendo el reconocimiento, pues el país tiene derecho a saber en conjunto cuanto costó esa triste labor, desde el 27 de enero hasta la caída del tiniquismo.

Por este medio declaramos que si no hemos hecho esa publicación íntegra se debe a que no hemos tenido a la mano todos esos documentos, pero que trataremos de conseguirlos para complacer así al público.

Ecos de una reunión escolar

Correspondiendo a atenta invitación tuvimos el gusto de asistir a la asamblea de padres de familia que se verificó el 28 a las dos de la tarde, en la Escuela Superior de Niños N.º 6, que dirige doña Julia C. de Salas.

En pocas de esas reuniones se ha visto un número de padres y madres de familia más numeroso y a ella concurrió también el Sr. Ministro del ramo y los señores Inspectores del circuito.

Todos los números del programa que constaba de catorce partes, variadas y divertidas, fueron desempeñados a perfección, y el acto estuvo amenizado por una magnífica estudiantina que gustó mucho.

La señora Directora y personal de la Escuela, se mostraban muy satisfechos y agradecidos de los superiores y vecinos que tan amablemente les honraron con su asistencia.

Ayudando al Gobierno en su labor

Señor Director de "El Hombre Libre"

Muy señor mío:

Con extrañeza he leído en su respetable Diario, fecha 25 del corriente, que el despótico militar Tinoquista Juan Campos Morales luce sus galones de tiranuelo al servicio de la Administración purificadora de nuestro organismo social. Dicho sujeto siempre ha prestado su contingente para apoyar la causa de los Sicarios detractores de nuestra querida Patria.

Para muestra un botón: estando de Jefe Político en el cantón de Goicoechea y al amparo de los tiranos que siempre se mantuvieron movilizándolo la gente honrada y trabajadora, supo poner de relieve su despotismo asaltando y escandalizando hogares indefensos a la voz de "abran la puerta o se la boto". Registra vilmente los lechos al extremo de ltajar a señoras y niños indefensos igualándose en todo lo posible al matador de Rogelio Fernández Güell.

De todos estos abusos cometidos de parte del vejador Campos, tiene conocimiento pleno el pueblo de Guadalupe que vivía aterrorizado ante semejante fiera.

De ese modo era tratado este pueblo pacífico por el sólo hecho de que siempre supo protestar a las aparatosas movilizaciones de los militares ambiciosos que a costa de los pueblos honrados y trabajadores querían sostenerse y sostener en el Poder a los más rufines holladores de nuestra,

PAZ Y LIBERTAD.

UN GUADALUPANO
Guadalupe, Sbre. de 1919.

AVISO

El señor Andrés Briceño ha vendido su taller de platería al señor Antonio Bello.

Nuestro compañero de labores García Solano, quien regresó ayer de su bella tierra natal, ha recogido al vuelo un cuantas impresiones de su viaje. Seán, como él dice, apenas un proemio a la serie de artículos en que con más detenimiento dará a conocer al país la actitud desventurada del noble pueblo ramonense en las jornadas de nuestra liberación.—LA REDACCIÓN.

Las campanas

Hoy he despertado al clamor aureo de estas campanas queridas. El álito salvaje de la montaña deshila un perfume de azahares, en tanto que este sol limpio y claro que tantas veces sentí sobre la frente, entra en mi habitación como una cariñosa bienvenida. El repique alegre y jubiloso me conmueve. Ayer sus lenguas de metal interrumpieron la armonía de este mensaje que mi corazón escucha emocionado. Y cruza ante mis ojos la visión de la ciudad martirizada por la trágica pesuña de los Bárbaros; los campos desolados, las sementeras saqueadas, las montañas convertidas en generoso refugio de nobles perseguidos. Las campanas olvidaron entonces su elocuencia, y si una vez se conmovieron hondamente, fué para llorar sobre el cuerpo exagüe de su pastor virtuoso que quiso esconder entre la muerte el dolor de ver a la Patria agonizando entre una turba de sayones.

Y entre esta azul mañana de invierno, liberada de la cuenta pesadilla que infamó la vida del país, las campanas jubilosas, las campanas musicales renuevan el cáldo mensaje de sus almas, con el dulce amor de aquellos viejos días....

Una plegaria

Un amigo entrañable me espera para visitar la ciudad. Ganamos una calle que reparan afanosos varios hombres. Todo está abandonado y destruido—me dice tristemente—la horda pasó como una hoz; y reanimándose, como si una súbita esperanza lo iluminara, añadió: pero muy pronto verá Ud cambiar todo esto; no falta voluntad y a pesar de los requisamientos y de las grandes sumas robadas con pretexto de la Tributación, dinero, todo el necesario, no faltará tampoco. He sentido el noble orgullo de estas palabras. Bien sé que es la misma decisión que alienta a los corazones bien puestos de la ciudad. Y he recordado entonces el empeño y la valentía con que San Ramón supo siempre determinar el éxito de sus empresas. Así ha conquistado, por su progreso material, un lugar prominente en el país y por su civismo dese vuelta y brazo, la calurosa estimación y el devoto respeto de los costarricenses. Si, la ciudad recobrará muy pronto, acrecentados, su belleza y sus bienes que destruyeron los rudos hampines de Alarico. Lo quieren sus hijos y eso basta.

De pronto nos hemos detenido. La Iglesia, dulce y maternal, protege con su sombra nuestras frentes. Ahí es, exclama emocionado mi compañero, señalando la losa funeraria. Nos hemos descubierto respetuosos. A la derecha del atrio, en medio de jardines que cuidan manos cariñosas, frente al cielo azul de la ciudad que tanto amó, el Padre Valverde, manso y venturoso pastor, descansan de todos los dolores que se afincaron en su vida, consagrada a las más altas devociones del bien. Kuda pérdida la suya para estas tierras que tan hondamente lo quisieron. No conozco ejemplo de otro sacerdote que como él hubiera puesto al servicio de un pueblo el calor de sus mejores entusiasmos. Y así lo sorprendió la muerte, en los momentos mismos en que se derrumbaba la Barbarie, esperanzado, lleno de fé en el porvenir de San Ramón. "Cuando caigan estos hombres, me decía hace poco tiempo, en San José, Ud tiene que celebrarlo con nosotros, y si esto acontece a media noche, le prometo que a esas horas yo mismo echaré al vuelo las campanas". La suerte, la fortuna, no quiso que se cumplieran sus anhelos.

No será ya en su casita limpia y llena de luz adonde llegue, como en otras ocasiones, a buscar la franca y cordial palma de su mano que con la misma unión con que se elevó para demandar la gracia del Señor, puso sobre la huella del dolor ajeno la suave caricia de un consuelo; sino que hoy, sobre

También hemos recordado con tristeza el largo expediente de saqucos con que la Piratería organizada en el país flageló, como en ninguna parte, al pueblo ramonense. Pedro Guevara, digno capataz de montoneras, recorrió los campos como un Ali Babá moderno, requisando impiadosamente granos y ganados. Las principales casas de comercio fueron convertidas en cuarteles de aprovisionamiento. Una caravana de carretas repletas con los frutos de la rafiña, salían embobadas entre la oscuridad de la noche, con rumbos desconocidos.... Aquello fué el paso de una horda de Gensericol!

Northern Railway Co.

AVISO

Se pone en conocimiento del público que a partir del primero de Octubre entrante y hasta el día 31 de diciembre del año en curso, además de los trenes regulares que hoy se corren, de acuerdo con el itinerario en vigor desde el 23 de junio de 1919, y por vía de tanteo, esta Empresa correrá los siguientes trenes regulares:

ENTRE LIMON Y SAN JOSE.—El que sale de Limón a las 9 40 a. m., correá diariamente, en vez de los días Martes, Jueves, Sabado y Domingo.

ENTRE CARTAGO Y SAN JOSE.—Diario excepta los Domingos.—Sale de San José a las 11 a. m. y llega a Cartago a las 11.50 a. m. De regreso sale de Cartago a la 1 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m. Estos trenes, como anteriormente, pararán en las estaciones intermedias.

Siempre que el movimiento de pasajeros lo justifique, la Compañía continuará corriendo estos trenes, después del primero de enero de 1920.—San José, 28 de setiembre de 1919.

M. M. Marsh, Superintendente — G. P. Chittenden, Administrador

B. A. GONZALEZ & Cía.

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES" Marca registrada San José de Costa Rica

Impresiones de un Viaje a San Ramón

esta losa, mi corazón se postra de rodillas, para decir una plegaria emocionada.

En el Palacio Municipal

Hemos pasado luego a nuestro viejo palacio. Es uno de los orgullos de la población. Lo construyó en los buenos tiempos de don Julián Volio, don Paulino Acosta, tío del preclaro ramonense que hoy simboliza la restauración fecunda de la República, y he aquí que precisamente dentro de poco, serán nuestros huéspedes Julio y el General Jorge Volio, sobrinos de aquellos dos ilustres hombres que en otra época estuvieron unidos en la común obra de nuestro mejoramiento.

Llegan en momento memorable, y cualquiera diría que es simbólico este viaje de los dos bizarros campones de la reivindicación y del decoro nacionales.

Mi compañero reclama mi atención para que observe la huella mal oliente de las horas peiquistas estampadas tan rudamente en el Palacio. Estamos contemplando los destrozos cuando llega el Jefe Civil del cantón, un revolucionario valeroso y un amigo cumplido, don Benjamín Salas y nos narra un mundo de cosas interesantes que he ofrecido recoger en una serie de artículos que se publicarán en este diario y de la cual es la presente crónica una especie de proemio. He olvidado los daños cometidos por aquella canalla en nuestro venerable edificio por escuchar las palabras del amigo que me dicen del patriotismo y del valor de mis coterráneos en aquel trágico 22 de febrero en que el país entero abandonó a Rogelio y a San Ramón. Mi orgullo, este pequeño orgullo regional, se siente profundamente halagado. El país entero lo sabe. Aquí no hay patillos si ser patillo es carecer de conciencia cívica. Nuestros obreros, nuestros campesinos jamás podrían ser propulsores de ninguna tiranía. San Ramón no dió un sólo soldado al medioevalismo entronizado, pero sí prestó un contingente de soldados relativamente, copioso a la causa de la Revolución. De entre ellos se destaca Juan M. Quesada para asumir gallardos perfiles. Costa Rica sabe de su coraje y de su audacia en el último combate de La Cruz. Tino Castro, los hermanos Cabezas, los Méndez, Lorenzo Cambrero, Tobías Ramírez, afirmaron en las estepas del Guanacaste el prestigioso renombre que dió a nuestro pueblo la brava jornada del 22 de febrero, en que comenzó la negra página de las persecuciones y de los martirios con que la Barbarie, vanamente pretendió acallar su viril protesta.

Mi distinguido compañero recuerda entonces el gesto de desenvuelta dignidad que asumió aquel grupo de cuarenta y seis muchachos al desembarcar en el Bolsón. Los testafieros de la tiranía los enroló de viva fuerza entre sus filas en una oscura noche de acechanza. Era un castigo. Debían combatir—en defensa de la infamia y del crimen—a los heroicos hermanos que venían a liberarlos. Y entonces se pronunciaron. Había mil bombes de otras partes del país que contestaron a sus vivas de suversión y valentía. Uno de ellos—prócer muchacho—Jesús Córdoba, leyó la proclama del lustre caudillo Julio Acosta. Hubo un momento de entusiasmo y de esperanza. Aquel puñado de ciudadanos generosos estuvo a punto de resolver la suerte del país. Pero en el instante psicológico de la decisión, los demagogos medrosos, flaquearon y los pobres malos hijos de la Patria, como los llamo e sárapa impetuoso; pagaron su noble empeño con amarga e inhumana reclusión en San Lucas durante largos meses. He prometido ocuparme largamente de este memorable suceso en cuanto tenga los detalles y los nombres. Creo que en alguna forma deben estimularse estas raras notas de patriotismo y de conciencia ciudadana.

También hemos recordado con tristeza el largo expediente de saqucos con que la Piratería organizada en el país flageló, como en ninguna parte, al pueblo ramonense. Pedro Guevara, digno capataz de montoneras, recorrió los campos como un Ali Babá moderno, requisando impiadosamente granos y ganados. Las principales casas de comercio fueron convertidas en cuarteles de aprovisionamiento. Una caravana de carretas repletas con los frutos de la rafiña, salían embobadas entre la oscuridad de la noche, con rumbos desconocidos.... Aquello fué el paso de una horda de Gensericol!

También hemos recordado con tristeza el largo expediente de saqucos con que la Piratería organizada en el país flageló, como en ninguna parte, al pueblo ramonense. Pedro Guevara, digno capataz de montoneras, recorrió los campos como un Ali Babá moderno, requisando impiadosamente granos y ganados. Las principales casas de comercio fueron convertidas en cuarteles de aprovisionamiento. Una caravana de carretas repletas con los frutos de la rafiña, salían embobadas entre la oscuridad de la noche, con rumbos desconocidos.... Aquello fué el paso de una horda de Gensericol!

También hemos recordado con tristeza el largo expediente de saqucos con que la Piratería organizada en el país flageló, como en ninguna parte, al pueblo ramonense. Pedro Guevara, digno capataz de montoneras, recorrió los campos como un Ali Babá moderno, requisando impiadosamente granos y ganados. Las principales casas de comercio fueron convertidas en cuarteles de aprovisionamiento. Una caravana de carretas repletas con los frutos de la rafiña, salían embobadas entre la oscuridad de la noche, con rumbos desconocidos.... Aquello fué el paso de una horda de Gensericol!

También hemos recordado con tristeza el largo expediente de saqucos con que la Piratería organizada en el país flageló, como en ninguna parte, al pueblo ramonense. Pedro Guevara, digno capataz de montoneras, recorrió los campos como un Ali Babá moderno, requisando impiadosamente granos y ganados. Las principales casas de comercio fueron convertidas en cuarteles de aprovisionamiento. Una caravana de carretas repletas con los frutos de la rafiña, salían embobadas entre la oscuridad de la noche, con rumbos desconocidos.... Aquello fué el paso de una horda de Gensericol!

Los caballos de los Libertadores

Hemos salido de nuestro viejo Palacio, tan infamado por la jauría de genizaros, para cruzar el Parque en busca de los caballos de la Revolución. Juan M. Quesada los trajo aquí por encargo de los Libertadores, que siempre tuvieron en las horas de angustia y de recuerdos, una frase cariñosa para esta tierra que les habla ofrecido brazo y corazón en la pelea.

—Este es, me dice alguien, señalando un retinto quemado, el caballo del General Jorge Volio. Con él estuvo en todos los combates: en el Jobo, en Pocitos, en Potrerillos, en donde quiera que se necesitara su nervio fuerte y su gran valor. Le he acariciado con cariño la crinada frente. Tiene el corvejón maciso y la piel vibrante. La multitud lo vino a ver también con unción patriótica. Es una reliquia de la Revolución. Romano Orlich lo ha cuidado en un establo limpio y abundante de salvado fresco y jugoso.

Después nos enseñan la yegua que montaba el Caudillo de la Revolución don Julio Acosta, los caballos de Juan M. Quesada, de Luján, de Ferreto, de los Chamberlain y de otros.

Para la fiesta del domingo

La vida dulce y apacible que hizo de esta tierra una Arcadia venturosa, retorna con batir de ala peregrina. Los muchachos que fueron a la frontera, hoy llegan victoriosos, y los perseguidos, de nuevo encuentran al suave calor de sus hogares una sonrisa cariñosa. Todo pasó como una pesadilla. Los sayones se alejaron para nunca volver.

Y la ciudad, regosijada, satisfecha por haber cumplido brillantemente su alta misión en la obra restauradora de nuestras libertades, espera jubilosa el próximo arribo del más preclaro de sus hijos, Julio Acosta, quien llegará,—al margen de toda política—con un abrazo fraternal para cada ramonense y con el mensaje fervoroso de Libertad y Sanción que va dejando por toda la República como el más gallardo homenaje al memorable grito del Sapo.

A. GARCÍA SOLANO

LA CAMELIA

de Francisco Avila TELEFONO N.º 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918.

Movimiento Diario

SANTORAL

Miércoles 1º.—El Santo Angel Custodio de España, San Remigio.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS Luna nueva: cuarto creciente mañana a las 8,37 a. m.

MAREAS

Pleamar: playa de Punta, a las 7 53 p. m.

DIA HISTÓRICO

El Cabildo de Cartago protesta ante el Rey de las gestiones de don Juan Francisco Sáenz que deseaba ser nombrado, de nuevo, Gobernador de la provincia, para "su propia comodidad".

NACIMIENTOS

María, de Eulalia Quesada; Luis Ricardo, de Ricardo Segreda Pérez y Francisca Viquez Segreda; Ana Lucía, de Trinidad Cantillo Araya; Elsa, de Emel Jiménez Segura y Telma Arroyo Gócher; María Natividad, de Pacífica Oorales Fernández.

PASAPORTES

John Mc. Nutty, para Nicaragua; Josefina Bermúdez Portuques, para Boston; Clarence Plapperbergen, para el Perú; Ernesto Alvarado Cardesa, para New York; Roberto Ulloa Bannuett, para San Francisco de California; Rodolfo Martín Carranza y señora, para Francia.

DEFUNCIONES

Ana Cantillo, 3 días, San José. Antonio Sandí, 35 años, Turrialba. Antonio Mora, 57 años Desamparados. Continental

John Lie de Limón. Juan J. Gil C., de Limón. T. T. Hoong de California. Washington

Mrs. S. E. Mc. Frielen de Cuba. C. J. Veitch de Limón. Rubarst Reja, de Cartago. Europa

Valentín Salderila, de Cartago

CORREOS

En el vapor Zacapa llegaron 132 sacos paquetes postales; 5 sacos de cartas de los Estados Unidos; 34 sacos de impresos y 27 de cartas de Europa. Ayer tarde se comenzó a repartir la correspondencia.

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete;

En el edificio que ocupa "El Hogar"

El Problema del Dulce

Como productor de dulce y creyendo interpretar fielmente el sentir de la mayoría de los industriales del ramo, me voy a ocupar de una disposición de la Jefatura de Higiene de la capital, que había de afectar seriamente el mercado de dulce encareciéndolo de un modo escandaloso.

Se ha dispuesto por el señor Médico de Higiene de aquí que todo el dulce que no venga debidamente estamugado y envuelto en hoja de plátano o de caña será decomisado, disposición que ha sido notificada a comerciantes y productores del artículo. No se me oculta que la medida se inspira en un alto fin higiénico, pero desgraciadamente resuelta como lo demostraré más adelante, y dará como único resultado la disminución en alarmante cantidad del dulce ofrecido al abasto de la capital, y como consecuencia subirá el precio de modo exagerado.

La cáscara de plátano como material para envolver dulce hay desde luego que descartarlo, tanto porque en esta época del año el plátano no dá cáscara seca, como porque en Grecia y San Pedro de Poás, principales centros productores del artículo, los plátanos son sumamente escasos.

Para el caso no quedaría sino la hoja seca de caña, pero la caña no produce hoja apropiada sino en cierta época de su desarrollo, y una vez que esa época hubiera pasado y la existencia se hubiera agotado en envolver los 15 o 20 mil atados que semanalmente vienen a la capital procedentes de Alajuela, no quedaría en que envolver el dulce y habría que suspender el envío con el trastorno consiguiente.

Por otra parte el comerciante al comprar el dulce envuelto no puede examinarlo escrupulosamente como lo hace con él sin envolver, por lo que quedaría expuesto a la multitud de defraudos que productores sin conciencia podrían hacer, sabido es que cuando el dulce se chorrea muy caliente produce al contraerse un hue-

co que representa a veces hasta media libra de peso, que sería una pérdida para el comerciante y que este haría pagar al consumidor, ya que los productores procurarían chorrear el dulce lo más caliente posible, para aprovechar el margen de negocio que ese procedimiento se presta.

A demás el procedimiento de envolver el dulce representa un exceso de peonaje y un gasto que unido al mayor flete que habría que pagar por el exceso de volúmen representaría no menos de 5 a 10 centavos por atado.

Por aparte de los inconvenientes que deo apuntados había otra de carácter más grave; y es el peligro que ofrecería para el transporte. Sabido es que todo el dulce viene por la vía del Pacífico; por ser el flete más moderado, y que ese ferrocarril usa como combustible leña lo que produce un chispero inmenso en todo el camino, chispas que penetran al interior de los carros por las innumerables rendijas que éstos tienen y que cayendo sobre materiales tan combustibles como la hoja de caña o plátano, producirían constantemente incendios que destruirían no solo el dulce sino también los carros que lo contuviesen.

Pienso que sería más práctico y menos expuesto a peligros exigir a los comerciantes de dulce tener en el fondo de los carros mantas limpias, así como a los carretoneros que lo transportan a los carros; con lo que se alejarían como todas gran parte de los peligros que con la medida que objeto se pretenden evitar.

Con todo respeto me permito llamar la atención del señor Médico de Higiene hacia los inconvenientes que deo apuntados, y pensar si no consentiría modificar la disposición que ha dictado, y evitar un grave conflicto para el público consumidor, una vez que los productores están dispuestos a suspender las remesas de dulce, si esa disposición se mantiene.

EUSEBIO RODRÍGUEZ O.
San José, 22 de setiembre de 1919

El Acostismo en Alta Marea

Directiva de Alajuelita

En la villa de Alajuelita, reunido un numeroso grupo de ciudadanos en uso legítimo de sus derechos, acordó proclamar la candidatura de don Julio Acosta para el próximo período Constitucional y nombró la siguiente Directiva Central.

PRESIDENTES HONORARIOS

Señores, Abraham Badilla Retana, Octaviano Fuentes Guerrero, Sixto Aidalgo Chinchilla, Rafael Chinchilla Gómez, Rafael Badilla Chinchilla, Rosalío Carrera González.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Señores, Nicanor Badilla Chinchilla, Joaquín Badilla Rojas, Juan Rafael Mora Rojas, Basilio Quesada Piedra.

SECRETARIOS

Señores, Cirilo Quirós Gómez, Jesús M. Fuentes Chinchilla.

TESORERO

Don Antonio Gómez Cascante.
JEFE DE PROPAGANDA
Don Rafael Chinchilla Rojas.

VOCALES

Señores, Federico Chinchilla Rojas, Eloy Mora Rojas, José H. Hidalgo Chinchilla, Marcial Mora Rojas Gabriel Fuentes Acuña, Juan Quesada Chinchilla, Roberto Badilla Echavarría, Alejandro Mora Monje, Buenaventura Cambronero Rojas, Tomás Hernández, ú. ap.

Directiva del distrito de la Merced

Los infrascritos, reunidos el 25 de setiembre de 1919 en la casa de habitación de don Ezequiel Alvarez A., sita en la 18 calle Norte, distrito de la Merced, acordaron nombrar la Directiva por el mismo distrito, que proclama la candidatura política de don Julio Acosta García, para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1920-1924.

PRESIDENTES HONORARIOS

Señores, Dr. Eduardo Pinto, Jenaro Pinto, Jacinto Xirinach, Ing. Manuel Domingo Willie Montealegre, Luis Montoya, Benjamin Escalante R., Florencio Castro S., Rómulo Artavia.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Señores, Lic. Alejandro Soto R., Lic. Octavio Saborío Soto, Ezequiel Alvarez A., Aniceto Molina, Gregorio Gómez G., Lic. Marco Aurelio Soto P., Adolfo Sáenz.

VICE PRESIDENTES

Señores, Roberto Soto G., Emilio Molina H., Nestor Góngora, Torcuato Chavarría, Carlos Esquivel Sáenz, Rogelio Flores Castro.

SECRETARIOS

Señores, Victor Eduardo Alvarez A., Salomón Escalante H.

PROSECRETARIOS

Señores, Gonzalo Jiménez Flores, Erasmo Oviedo, Abel Villanea.

TESORERO

Don Cleto Trejos P.

FISCAL

Don Miguel Ángel Herrera.

VOCALES

Señores, Juan Solera, Hernán Palacios Gócher, José M. Villanea, Modesto Zúñiga, José Antonio Bolandi, Adolfo Benavides, José Corrales Boganres, Adolfo Sáenz, Nicolás Cubillo, Luis Ugalde Pérez, Máximo Chaves, Ramón Merino Pieppér, Mario Girat M., Ramón Nolano, Damaso Benavides, Alejo Aras, Jesús Portuéguez, Casimiro Soto R., Francisco Carvajal Salazar, Teodoro Carvajal Jiménez, Domingo Benavides, Juan Lizano B., Aurelio Saborío Soto, Pascual Saborío Aureliano Montero B., Gabino Quirós D., Rafael Carvajal M. — (Continúa.)

La directiva de Siquirres

Tengo el gusto de comunicar a Ud. que hoy se verificó en este lugar una reunión política con elementos de los distintos clases sociales habiendo acordado con delirante entusiasmo acogerse al movimiento nacional que lo proclama a Ud. para conductor de los destinos nacionales. La directiva quedó integrada por las siguientes personas: Presidentes honorarios: don Alfredo Rivera, don Oscar Gutiérrez Ross y don Federico Gutiérrez Braun. Presidente efectivo: don Franklin Venegas. Vice presidente: don Ezequiel Gutiérrez Ross. Secretario: don Alberto Strasburger Gómez. Tesorero: don Felipe Carmona. Jefes de Propaganda: don Francisco Zamora y don Zacarías Arrieta. Vocales: 50 vecinos del lugar.

De Ud. atentamente,
Alberto Strasburger, —Srio.

La directiva Acostista en Desamparados

Anteayer a la 1 de la tarde, en el Salón de Actos Públicos de la Escuela de Desamparados, se reunió un numeroso grupo de vecinos del cantón, por aclamación se nombró una lujosa Directiva compuesta de los elementos más valiosos de la localidad y que publicaremos en nuestra edición de mañana.

Aviso importante

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Poveda. —Para todo lo que con élla se relacione, entenderse con él al teléfono 1668.

El pueblo de San Ramón se prepara a recibir a su hijo pleclaro

Julio Acosta acompañado de los Generales Vollo, Chao y Stupinian, llegará el domingo a San Ramón. Allí no se habla de otra cosa. La ciudad ha hecho una empresa de honor de recibimiento que se dispensará a los ilustres viajeros. Julio Acosta es el hijo preclaro de San Ramón. Y si este hecho no fuera realmente el motivo principal que hoy conmueve a los ramonenses con motivo de su visita, para ello habría sido suficiente el haber sido el jefe prestigiado de la Revolución, y esta ciudad el pueblo más radicalmente revolucionario del país. De ello dió prueba en todos los momentos con una bizarría y con una entereza que le han conquistado el respeto cariñoso de toda la República.

Así, pues, la llegada de los eximios representantes de la reivindicación nacional, será una gran fiesta de estímulo al desenvuelto civismo de aquellas nobles gentes.

Una gran comisión, designada en asamblea popular, organiza el monumental programa. Don Samuel González, don Nicolás Orlich, don Federico Salas, don Alfredo Salazar, don Lorenzo Carvajal, don Florentino Lobo, don Tulio Gamboa, don Norberto Carvajal, don Macario Valverde y don Dolores Vásquez forman esta comisión. A fin de simplificar la gran tarea que significa la organización de los festejos, se han nombrado varios subcomités que tendrán a su cargo una sola sección. Don Tulio Gamboa, don Gerardo Vega y don Romano Orlich, se encargarán del suntuoso baile que el Club de amigos celebrará a los viajeros. Don Juan María Quesada, don Gerardo Carvajal y don Aristides Montero han sido comisionados para recibir en Río

Grande al señor Acosta y compañeros. Otras sub comisiones integradas por don Ahfás Gamboa, don Norberto Carvajal y don Aquileo Orlich, tienen a su cuidado la Recepción, el Te Deum, el picnic y el solemne acto en el Palacio Municipal.

La lista de festejos es extensa. El primer número y quizá el más importante, será el de la llegada a la ciudad. Una pintoresca cabalgata, ostentando banderolas y estandartes simbólicos encontrará a la comitiva en Palmares. Las inscripciones de gnetes para esta hermosa manifestación pasaban de mil hasta ayer. En la primera esquina de la población esperarán los niños de las escuelas y el público grueso al caudillo señor Acosta, quien irá a la cabeza del desfile.

A las once habrá un acto público para presentar al hijo distinguido de San Ramón, y a las doce comenzará el almuerzo.

Después se sucederán el Te Deum, la Recepción, y por la noche, una función de gala en el Teatro España.

El lunes en la mañana se celebrará un acto público en el Palacio Municipal en el cual se dará una grata sorpresa al Jefe de la Revolución. El picnic y el soberbio baile social también tendrán verificativo en este mismo día.

Invitaciones calurosas circulan por todos los cantones circunvecinos a San Ramón, y en la mayoría de ellos hay entusiasmo delirante por concurrir al cordial agasajo con que la hidalga y valerosa ciudad revolucionaria va a consignar su simpatía a su hijo distinguido y a los bizarros representantes de la liberación nacional.

"El Hombre Libre", seguirá dando cuenta de este magno acontecimiento.

Contesta don Roberto Smyth

Señor Director de EL HOMBRE LIBRE.
Muy señor mío:
En momentos de tomar el tren en viaje de salud para los Estados Unidos, leo el artículo firmado "Un Costarricense", que publica su edición de hoy.

Efectivamente, cuando se cometió el crimen de Buenos Aires hubo protestas en el Congreso, pero éstas no fueron ligeras como lo dice el articulista, fueron vehementes; que yo por mi parte lo califico en pleno Congreso de "vil asesinato". Mi discurso mereció de doña Carmen Güeliv. de Fernández una tarjeta en que me expresa su agradecimiento y admiración; y otra de la viuda de Rogelio Fernández en la que me dice: "En nombre de la memoria de Rogelio le agradezco su hidalga actitud en el Congreso".

La copia a que alude el artículo existe, y fué ordenada por nosotros como miembros de la comisión investigadora previendo una posible sustracción del expediente que efectivamente ocurrió. Esa copia, debidamente autenticada, existe en poder de mi compañero de protesta y de comisión, Licenciado don Fabio Baudrit, a quien le ruego que con más tiempo dé las explicaciones que la premura de mi viaje me impide dar aquí.

Suy de Ud. Atto. y S. S.,
ROBERTO E. SMYTH

Anúnciese en El Hombre Libre

Hacia los Estados Unidos

En el tren ordinario de ayer partió para Limón el Lic. don Manuel Castro Quesada; apreciable y distinguido elemento en la revolución de la frontera norte.

De Limón seguirá para los Estados Unidos donde va a servir el elevado cargo de Ministro de Costa Rica en Washington.

A la Estación fueron a despedirlo muchos de sus amigos.

Lleve buen viaje el señor Castro Quesada.

Memorial a la Gobernación

Ayer fue presentado al Gobernador señor Luján, un memorial dirigido a la Municipalidad suscrito por más de cincuenta firmas de vecinos del Turrujal, pidiéndole la apertura de una calle en ese barrio, situado entre las calles 3ª y 13ª Sur. Ese trabajo en tiempo pasado lo inició la otra Municipalidad, pero quedó inconcluso, ignoramos por qué.

Confiamos en que los señores ediles complacerán a esos vecinos.

Fiesta al General Volio

El Domingo por la noche en casa de doña Dolores Infante, improvisaron los redactores de "El Grito del Pueblo", una cena a los revolucionarios; entre ellos vimos al General Volio, Miguel Gutiérrez, Leovigildo Pérez y otros valientes soldados. —Después de la cena danzaron; una buena orquesta hizo más lucida la fiestecita obrera, iniciada por los activos redactores de "El Grito del Pueblo".

Aclaración

Yo Bernardo Rodríguez, de nacionalidad nicaragüense y que vine con la revolución, declaro ante el país que los conceptos emitidos en carta habiérta que le dirige un grupo de compañeros, al señor Presidente de la República es enteramente falso. Don Julio Acosta, no es verdad que nos ofreciera nada, pues nosotros si entramos a la revolución lo hicimos de nuestra entera voluntad. Lo mismo declaro que es falso que yo haya firmado dicha hoja y que protesto de semejante imputación. Pronto haré declaración de suma importancia, para poner las cosas en su lugar.

Quien instiga, para hacer esta carta, fue un hondureño, quien hizo un papel de Judas, dicho nombre es Toribio Morazán. Si no hubiera sido por la grandeza del General Chao y de don Julio Acosta este Judas hubiera sido afusilado. Esta declaración la hago delante de los señores, Coronel Miguel Gutiérrez Urtecho, Coronel Sabas Toledo, José Manuel Fonseca, J. M. Aymerich y Joaquín Diría —Coronel, —Bernardo Rodríguez M.

Inauguración

Tengo el honor de participarle que hoy a las 8 p. m. se inaugurará la orquesta que lleva por nombre "Moya y Fonseca", con un baile en casa de don Manuel Barboza y con una serenata en casa de don Francisco Peraza. La orquesta se compone de 8 músicos.

El Programa para los dos actos es de lo más selecto y nuevo.

Lea la edición de mañana

Bajó el precio del ganado

Conversando con un conocido sobre el importante tópico de ganadería, nos hizo notar el hecho de que apesar de haber bajado el precio del ganado cerca de cincuenta puntos, los vendedores de carne al detal continúan dándola al mismo precio, pudiendo rebajar hasta diez céntimos por libra.

Esto constituye sencillamente un abuso inculcable.

Llamamos por ello la atención de quien corresponda, para que sea subsanado el mal, y esperamos ser atendidos.

EMPRESARIOS Y CONSTRUCTORES DE C OAGAS

Llamo la atención de ustedes hacia los MATERIALES que detalló en seguida, cuyos precios los más bajos en plaza deben Uds. tomar nota para la formación de los presupuestos de sus contratos:

Cemento SANTA CRUZ en barriles y por arrobas	
SIFONES.....	¢ 7-00 cada uno
LES.....	¢ 8-00
TEES.....	¢ 2-50
VEES.....	¢ 4-00

Se ofrecen otras figuras y tubos de barro para cloacas que, por su mal estado se venden a precios convencionales, extremadamente bajos. —Dirija sus órdenes al apartado de correo 756 o al teléfono 126.

Cesáreo G. García

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Gran rebaja de precios conforme al cambio en todas nuestras existencias e importaciones, hay zarzapas para revender a 50 céntimos vara.—W. STEINVORTH & Hno.

Oportunidad Vendo barata mi propiedad situada 300 varas al N de la pulpería "La Barcelona" y el taller completo de herrería, por tener que salir del país. Dan muy buena renta.—LORENZO PADOVANI.

Armarios de puro cedro de \$ 50-00 a \$ 75-00.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Necesito una casa regular, en la parte alta de San José.—Madame Emile Jore.—Teléfono 493.

Alquilo local aparente para Garage o taller de reparaciones en lugar céntrico. Informes Garage, casilla 156 o en esta oficina.

Para recaudar fondos para el monumento de los mártires se venden los folletos en que García Flamenca delató el asesinato de Fernández Güell y compañeros. Solicito agentes responsables en todas partes.—ADÁN GARCÍA E. en San José. Apartado 331. Teléfono 366.

Se desea comprar una buena mula de silla, grande y de buen paso. Escribir apartado 1112.

Cemento, Sacos yute grandes, fósforos, jabón Sunlight, alambre, clavos, gomas a precios sin competencia en la Bodega de Luis V. Azuola, contiguo al Royal Bar.

Se desea comprar una cocina eléctrica de dos o tres caloríferos y horno. Hacer ofertas a R. Salazar C.—Ap. 789

300 docenas pañuelos de Nansú, muy buenos a \$ 5 50 docena y medias para hombre y señora muy buenas a \$ 12 00 docena acaba de recibir la Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Hierro bueno para techo a \$ 30-00 quintal, solamente por 15 días.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Beneficiadores de café: Recibimos sacos, cáñamo flojo, cemento, alquitrán, aceite de máquina, negro y amarillo y escobas de patio.—W. STEINVORTH & Hno.

Alquilo del primero de octubre en adelante mi casa de alto frente al Parque Morazán que actualmente habita don Manuel Aragón.—Josefa v. de Bonilla.

Vendo una finca de buen terreno en el barrio de San Francisco de Agua Caliente, a una hora de camino de Cartago, punto llamado Navarrito. Consta de 46 manzanas; fué una finca de café y caña; tiene abundantes aguas, buen clima, cercas naturales, dos entradas y camino carretero. Con el producto de ella se paga. Para informes Francisco Céspedes, Cartago, y en San José, Jacinto Carbonell, 75 v. al Norte pulpería "La Tempestad", Paso de la Vaca.

Piano Alemán, Seiler, muy bueno y barato vende Stefano Perotti, 125 v. al Sur de la Catedral, contiguo a Odio & Odio. También vendo un motor, petróleo crudo, sistema perfeccionado, 2 caballos y una romana grande.

Romanas grandes y pequeñas de Plataforma a la mitad del precio.—Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Imp. de El Hombre Libre

GASTOS hechos por la Misión en Washington a cargo de Carlos Lara

Las siguientes sumas fueron gastadas inútilmente, en la persecución servil de un reconocimiento Mientras el señor Lara gastaba miles y miles de dólares por conseguir lo que él sabía que el Gobierno Americano no daría nunca—su visto bueno a una traición infame—los maestros no recibían sus sueldos y los hospitales se cerraban porque el Gobierno les arrebató los fondos.

Vienen.....	\$ 30 652 52
Febrero—1919	
Saldo del Ministro y casa...	\$ 1250 00
Secretario y gastos...	380 00
Cónsul en New York y alquiler oficina.....	250 00
Pasaje para J. Miguel Alfaro.....	110 00
Indemnización Mr. Ryam.....	500 00
Papel para la Legación.....	10 85
Cables y telegramas.....	23 58
Gastos.....	35 72
Almacenaje muebles y archivo Legación hasta 1º de marzo.....	67 50
Gastos con motivo asunto Nicaragüa.....	300 00
Suma.....	\$ 2927 65
Marzo—1919	
Entregado por el National City Bank.....	\$ 3002 94
Abril—1919	
Entregado por el National City Bank.....	\$ 2999 71
Remesado por cable.....	1000 00
Suma.....	\$ 3999 71
Mayo—1919	
Entregado por el National City Bank.....	\$ 2999 51
Remesado.....	3000 00
Suma.....	\$ 5999 51
Junio—1919	
Entregado por el National City Bank.....	\$ 2987 52
Remesado.....	200 00
Suma.....	\$ 4987 52
Julio—1919	
Remesado.....	\$ 12000 00
Agosto—1919	
Remesado.....	\$ 3000 00
Total general.....	\$ 798 039

De los meses de marzo a agosto no se han recibido detalles.

Nueya Jardinera
LA GUARIA
de J. B. Brenes

Es preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores.—50 varas al O de la Botica Astorga.

Pinto Hermanos
Depósito de Azúcar, Grasa para trapiches y sacos de yute

G. MARTIN Y Cia.
Apartado 807 Teléfono 349
Almacén de géneros y abarrotos
Recibimos fósforos GALLITO

FUNERARIA POLINI
es la que hace todos los mejores servicios
Teléfono No. 14

LA CIUDAD DE MEXICO
ERNESTO ORTIZ
DEPOSITO PERMANENTE DE HARINA

HOTEL CONTINENTAL
Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

RAFAEL CRUZ
Cirujano Dentista
25 varas de la Botica Francesa

Zapatería La Elegancia
DE ENRIQUE BENAVIDES
PASAJE JIMÉNEZ
Calzado fuerte, flexible y durable.
AP. 260

LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto
Importa directamente sus pieles
Venta de material arreglado
Telef. 751
Ap. 969

LAS TRES ESTRELLAS FABRICA DE ESCOBAS

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

CALZADO "GIL"
Elegancia, prontitud y economía
Preferido por las personas de buen gusto
Ap. 655 Telf. 509

¡¡REVOLUCION!!
En el establecimiento "LA TEMPESTAD" encontrará Ud. un variado surtido de mercancías importadas directamente y a precios increíbles. En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad en las pesas y medidas,
D. Oreamuno & Cía.
Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

LA POUPEE
DE
BEJOS YAMUNI
Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

J. P. ARANGO & Co., Inc.
Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850
IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS
Oficina Principal: 25 Broad Street, New York
Automóviles ALD MOBILE - Automóviles y Camiones FORD
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos para automóviles
Garage y Taller de Reparaciones

EL GRANO DE ORO
Café molido, cacao y chocolate, harinas de maíz, arroz, arvejas, frente al Colegio de Señoritas

LA GRANJA * ALMACEN DE ABARROTOS
E. SABORIO & Co.
25 varas al Norte del Mercado — Calle del Pato de la Vaca
Teléfono 777 — Telégrafo: SABORIO — Apartado 737
HARINA de la mejor calidad • Surtido constante de toda clase de artículos
Siempre a los precios más bajos de plaza



J. P. ARANGO & Co., Inc.
Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850
IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS
Oficina principal: 25 Broad Street, New York
Harina "Espiga de Oro" La mejor que ha llegado al país
Cerveza Inglesa Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener
CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia
Máquinas de escribir UNDERWOOD

¡¡Sálvese el que pueda!!
No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes los precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

AL SIGLO NUEVO
Gran Almacén y Bazar de Novedades para Señoras y Caballeros
Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos baratillos de este establecimiento
A. HERRERO & Cía.

Compañía Nacional de Seguros
INCENDIO
Transporte. Navegación
Capital 630,000-00 colones
Gral. Juan Bautista Quirós — Lic. Manuel Echeverría
Presidente — Vice-Presidente
Ing. Juan Francisco Echeverría Gerente
Teléfono No. 239 Apartado No. 646
Oficina: Esquina Ava. 2ª O. y Calle 4ª Sur
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

LA LUZ
DE
— TOBIAS A. VARGAS —
Modistería y Camisería. Importación directa. Novedades
Ap. 658 Teléf. 344